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丁石孙，1944 年考入上海大同大学电

机 系， 一 年 后 转 习 数 学。1947 年 5 月 因

参与学运而被捕，最终被大同校方开除。

1948 年，他作为插班生考入清华大学数学

系，1950 年毕业留校任教，1952 年院系调

整转入北大数学力学系。1981 年被任命为

北大数学系主任，1984 年被民选为北大校

长。

晚年的丁石孙，总是坐在这间不足 30

平方米的起居室里。

他腿脚不便，十多年前还在全国人大

常委会副委员长任上时，他已用上轮椅。

后来，若非不得已，他很少出门。

最近这些年，他视力下降得厉害，书

报已不能看，起居室的电视机很大，但他

仍看不清。

他总是坐在起居室的单人沙发上，一

坐就是一天。沙发旁的小圆桌上，放着一

杯浓浓的绿茶。他在上海长大，一直保持

着喝绿茶的习惯。

夫人还在世时，会挨着他坐着，与他

聊天。夫人病重后，他便独自坐着，听电视、

听音乐。他喜欢贝多芬，尤其喜欢《欢乐颂》

和《英雄交响曲》。

退下来11年了，常去看望他的人不多，

妹妹丁永宁是其中之一。她刚走到起居室

门口，竖着耳朵听声音的丁石孙就能从脚

步声中分辨出她：“你来啦。”

他身体一天不如一天，耳聪目不明，

五体不由己，话也越来越少。但窗外的人

和事，依然声声入耳。

“老丁”

妹妹丁永宁曾任新华社资深记者，离

休后担任国家高端智库新华社世界问题研

究中心的研究员，她常把国内外大事说给

丁石孙听。丁石孙偶尔会发一两句议论。

民盟中央研究室主任刘圣宇曾担任丁

石孙的秘书，他也常从网上搜集新闻，尤

其是知识分子关心的事，打印一摞，带去

念给丁石孙听。

不过，丁石孙最喜欢听的，是有关北

京大学的人和事。

刘圣宇 1998 年毕业于北京大学中文

系，当年便来到丁石孙身边工作。那时，

丁石孙早已卸任北大校长，任全国人大常
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委会副委员长、民盟中央主席。不过，刘

圣宇的老师们都曾与丁石孙在那方园子里

共事。他从自己导师的近况说起，丁石孙

便会接过话茬，回忆北大岁月。这些年来，

他一直称呼丁石孙“丁校长”，他们俩谁

都不觉得有什么不妥。

北大数学系原系主任李忠每年都会和

一帮朋友去看丁石孙。

二三十个人，都是昔日师友，坐在丁

石孙家六十余平方米的客厅里聊天。客厅

里放满了来看他的人送的花。大家海阔天

空地谈着，没什么目的，学校的大事，系

里的小事，想到什么说什么。刘圣宇发现，

这时候的丁石孙，仍然话少，但整个人的

状态都放松了下来。

李忠和其他人都保留了当年的习惯，

称呼丁石孙“老丁”。有工作人员不解，

认为应该称呼“丁委员长”，李忠不肯，

觉得别扭。

北京大学前常务副校长王义遒常和李

忠一起来。丁石孙任北京大学校长期间，

王义遒是教务长。看着眼前越来越沉默、

笑容越来越少的丁石孙，王义遒常常想起

近半个世纪前的他。

那时，丁石孙是北京大学数学系的系

主任，瘦高的个子，穿着中山装，气度很好。

王义遒是无线电系副系主任，常和丁石孙

在学校的系主任会议上碰面。

“文革”刚刚结束，北大百废待兴，

丁石孙发言时，有点慷慨激昂的样子，王

义遒觉得，眼前这个刚刚年过半百的人，

大约要做点什么了。

“回去我要战斗”

1983 年，北京大学校领导到数学系，

向党总支书记黄槐成了解丁石孙。学校对

文革结束后数学系如何恢复正常教学工作

很感兴趣，让他作汇报。

黄槐成向《中国新闻周刊》回忆，文

革后系里面对一大难题，教师队伍“断代”。

文革前业务水平高、教学经验丰富的老教

师人数不足，补充进来的工农兵学员教师，

大多数业务能力不能满足教学需求，急需

调整补充。

时任数学系副系主任的丁石孙很慎重，

他自己在文革中挨过整，但觉得如果简单

地赶人，会把他们推到对立面。他希望能

给这批年轻人第二次机会。

丁石孙基本功扎实，课讲得好，在学

生中名声很好。1958 年，他因同情右派，

受严重警告处分。1960 年，他在反右倾时

成为“阶级异己分子”，被开除党籍。甄

别平反后，“文革”又开始了，他作为牛

鬼蛇神被关进黑帮大院，下放干校，文革

后才获得平反。他的名字早在学校里传开，

无论从业务上还是人品上，都很受尊重。

最后系里商议决定，允许这批教师两

年内不授课，并帮他们制定教学计划，重

新进修。进修过程中，多数人跟不上，主

动申请调走，少数人申请转为行政岗位，

个别人最终考上了系里的研究生。这种豁

达开明的处理方式，使数学系的工作早于

全校步入正轨。

1980年，丁石孙被任命为数学系主任。

1982 年末，他辞去系主任一职，去美国哈

佛大学做访问学者。

时任北京大学副校长王学珍向《中国

新闻周刊》回忆，1983 年，北京大学校长

面临换届选举，校领导们商量提拔哪个系

主任进校领导班子，大家意见比较一致，
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都觉得丁石孙把数学系搞得好。

之后，北大进行了一次民意测验，请

大家填写校长人选，副处级以上的行政干

部、副教授以上的教师均可以参加。丁石

孙是得票数最多的人。

随后，校方将意见上报教育部。1983

年 10 月，在美国的丁石孙得知消息，自己

即将被任命为北大校长。

有老友给丁石孙泼冷水，告诫他北大

校长可不好当。姚曼华夫妇就持这样的观

点。

姚曼华与丁石孙相识于 1947 年的上海

大同大学，二人均是学生会干部，均参加

了学生运动，丁石孙还被国民党投入监狱。

后来，二人同时被大同大学开除，进入上

海大学生的黑名单，不可再入学。1948 年，

丁石孙考上清华大学。次年，姚曼华进入

燕京大学。建国后，因院系调整，二人相

聚于燕园。姚曼华在北京大学教党史，她

的先生和丁石孙都在数学系教书，三人成

为多年挚友。

姚曼华告诉《中国新闻周刊》，他们

夫妇觉得丁石孙有理想有信念也有能力，

但担心他对困难估计不足，如果遭受挫折，

可能会受到很大打击。丁石孙却踌躇满志。

他预判到了困难，但相信自己可以做点事。

回国前，他告诉友人：“回去我要战斗，

不是一般地战斗，前后左右上下都要战斗。”

“他想在自己的任内把北大的民主和

科学精神发扬起来。”姚曼华说。

1984 年 3 月，57 岁的丁石孙上任北京

大学校长，王学珍上任党委书记。

在就职讲话中，丁石孙说：“一般的

说法，叫新官上任三把火。我没有三把火，

我在北大工作了这么多年，火气早没了。

同时，我也认为，中国的事情比较复杂，

不是靠三把火能解决的。我只希望能够做

到，下一任校长接任的时候，比我现在接

任的时候，条件要好一点。这就是我的目

标。”

“好像春天进入了他的心里”

新班子首先提拔了一批年轻人。学校

做出规定，教师年满 65 岁必须退休，也不

能参加学术委员会。如今，这批年轻人均

已成为北大各个学科的带头人。

1985 年 2 月，无线电系副系主任王义

遒在美国访学结束，回到北大，被提拔为

自然科学处处长，在教务长领导下，负责

全校理科的教学科研工作 ( 另有社会科学

处负责文科 )。

1986 年，丁石孙问王义遒，觉得北大

存在什么问题，他回答，没有目标。“不

少人工作都得过且过，没有奔头。这样的

集体没有朝气，没有凝聚力。”

王义遒告诉《中国新闻周刊》，当时

市场经济刚起步，“脑体倒挂”现象严重，

“读书无用论”冒头，各种海外新思潮又

不断传进中国，北大内校风、学风有些混

乱浮躁。

1986 年下半年，丁石孙提出了六点治

校方针：建设世界一流大学；从严治校；

贯彻竞争原则；坚持双百方针，活跃学术

空气；树立综合平衡与全局观念；分层管

理，坚决放权。他还在中层干部会上作了

报告，大张旗鼓推行改革措施。

时任北大数学系主任李忠对其中的一

项改革措施极为赞赏，即工资包干制改革：

各系根据教学任务确定应有的教师编制，

学校据此确定工资总额，具体分配由系里
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决定。他向《中国新闻周刊》回忆，有的

系超编厉害，但工资总额就这么多，只能

处理掉那些不上课、科研任务也完成不好

的人员。

根据“分层管理、坚决放权”的规定，

数学系自主制定了分配办法。分配向教学

倾斜，不上课的教师只拿基本工资，不发

奖金；教学中又向基础课倾斜，基础课的

工作量乘以 1.2~1.3 的系数，奖金也更高。

教师的教学积极性立刻被调动起来。

丁石孙也以身作则。虽然当了校长，

却坚持给学生上“高等代数”这门基础课，

除非不得已，从不耽误课时。

他还推动了北大的学科建设。北大历

来以基础研究为主，在向市场经济转轨的

80 年代，基础研究面临着难以拿到国家课

题和经费的困境。“学校决定，大船要转

向，要增加应用科学和技术科学的比重。”

王义遒说。学校成立了5个交叉学科中心，

陆续开设 15 个国家和部门重点实验室，加

强了应用科学研究。

那些年，丁永宁常在星期天去北大看

哥哥。

每一任北大校长都可以在任内搬进北

大燕南园的一套独栋小楼居住，但丁石孙

拒绝了，仍旧住在中关园一套不到 80 平方

米的老旧房子里。丁永宁却在他脸上看到

了难得的笑脸。

“以前，我很难看到哥哥的笑脸。一

会儿反右，一会儿反右倾，一会儿‘文革’，

折腾极了。我看着他都觉得心疼。自从他

当上了北大校长，我觉得他很阳光，意气

风发，准备大干，好像春天进入了他的心里，

属于他的时代来了。”她向《中国新闻周刊》

回忆。

当校长就是要让大家自由发展

在学生们的印象里，丁校长总是穿一

件洗得发白的蓝色或灰色衣服，骑一辆旧

自行车，穿行在校园里。有人想找他说话，

直接把他的自行车拦下来就是。

他的电话号码是公开的。有学生觉得

食堂太难吃，直接打电话到他家里臭骂他

一顿，让他自己去食堂尝尝。他并不恼，

真的开始食堂改革。之前，北大各院系学

生吃饭的食堂是固定的，他引进竞争机制，

饭票在各食堂通用。食堂有了竞争压力，

质量立刻提高。

他强调从严治校，但希望能给学生营

造宽松的成长环境。“个人需要自由发展，

老师也需要自由发展。我觉得校长并没有

高人一等的地位，你唯一的办法是创造条

件让大家能够自由发展。”他后来如此回

忆当时的治校理念。

他告诉王义遒，自己年轻时参加学生

运动，没有一门课是从头学到尾的，大多

靠自学。他觉得大学最重要的就是教给学

生基本的学科知识和学习方法，打下基础，

培养素质。

1986 年起任北大教务长的王义遒告诉

《中国新闻周刊》，教务处曾做调查，发

现北大理科各系“文革”前的毕业生当时

仍在从事本专业工作的并不多。他们由此

意识到，大学不应过分强调专业教育，而

要拓宽学生的视野。学生可以在这个过程

中发现自己的兴趣，找到自己的研究方向。

如果不想把时间都用于专业知识的学习，

学校应尊重其选择；如果想转系，学校也

会同意。

丁石孙让王义遒通过各种途径了解学
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生的需求和意见，他自己也常常直接跟学

生对话。有一段时间，他几乎每周固定和

一些学生见面交流。这些学生思维活跃，

关心国内国际大事，双方常就学校改革平

等交换意见。

1986 年入读国际政治系的学生王佳向

《中国新闻周刊》回忆，那时的北大就是

他们心目中大学的样子。人人都是理想主

义者，觉得自己对国家、民族和社会承担

着使命和责任，心怀热情和希望。

新生被学长们告知，要读《围城》《麦

田的守望者》和《第二十二条军规》，这

是北大“准读本”。“三角地”贴满了讲

座海报。每到晚上、周末，各个教学楼里

会有各式各样的讲座，从朦胧诗到存在主

义，从弗洛伊德到现代派。

未名湖畔，五四文学社常常在那里讨

论诗歌。学生宿舍和食堂的墙上，贴着原

创或分享的作品，谁都可以“跟帖”，支

持或批驳。北岛、多多、顾城三位朦胧诗

派的代表诗人来电教报告厅座谈，学生们

毫不客气地发表看法，其气势让三位诗人

似乎都有些怯场。

1987 年，崔健在北大开演唱会，唱了

《苦行僧》《快让我在雪地上撒点野》。

在此前后，黄建新的《黑炮事件》、陈凯

歌的《黄土地》《大阅兵》和张艺谋的《红

高粱》在北大上映，北大成为这些导演检

验新片、寻找知音的一个基地。

有一阵子，男生 29 楼每天晚饭时有个

“笑林广播电台”的自治播音，三个播音员，

分别叫氨基酸、维生素和半导体。每天播

音大约半个小时，庄谐杂出。他们动不动

就给隔壁 31 楼的女生献歌，于是几座楼间

一阵欢呼。

1988 年，北大 90 周年校庆，中文系

教授谢冕著文《永远的校园》，收入北大

出版社出版的《精神的魅力》。

“科学与民主是未经确认却是事实上

的北大校训。二者作为刚柔结合的象征，

构成了北大的精神支柱。把这座校园作为

一种文化和精神的现象加以考察，便可发

现科学民主作为北大精神支柱无所不在的

影响。正是它，生发了北大恒久长存的

对于人类自由境界和社会民主的渴望与追

求。”谢冕写道。

但在数年的校长生涯中，丁石孙也常

感到力不从心，推动改革十分不易。

1988 年，他给时任国家教委主任李铁

映写过两封信，说已经干了 4 年，身体很

不好，希望能同意自己辞职。“我觉得一

个人做不成的事情多得很，做不成就算了，

我已经尽了力了。”他后来解释。

但辞职请求没有被接受。1989 年春节

后，教育部领导找他谈话，希望他继续主

持北大工作，他同意了。他告诉王义遒，

希望对方跟他一起酝酿新一届行政领导班

子。

但 8 月下旬，教育部领导再次找丁石

孙谈话，批准了他的辞职请求。

在告别讲话中，他说：“我当了五年

校长，由于能力有限，工作没做好；我是

历史乐观主义者，相信后来的校长会比我

做得好，会把北大办得更好。”

犹抱初心何曾变

离任第二天，丁石孙回到数学系，找

到时任数学系系主任的李忠。“他说，我

来找你报到，请系里安排我的工作。”

丁石孙空闲了许多，他常常和夫人骑
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着自行车，到香山、植物园玩儿。有时候，

也会一个人在校园里默默地散步。

1990 年，他左眼眼底出血，左眼视力

基本丧失。

1993 年，在民盟中央主席费孝通的提

议下，丁石孙调入民盟中央，由兼职副主

席成为专职副主席。

调任前，丁石孙有些犹豫，他原本想

在北大数学系安安心心地教书。李忠劝他：

“你对我们普通知识分子很了解，你到那

个地方，可以代表我们发言。”

调任后，丁石孙仍然定期到北大给数

学系一年级新生上基础课。

1996 年，他出任民盟中央主席。1998

年 3 月，出任全国人大常委会副委员长。

1998 年，时逢北京大学百年校庆，丁

石孙到校出席纪念活动。介绍贵宾时，当

他的名字被念出，全场响起了极为热烈的

掌声。季羡林发表讲话时说，北大历史上

有两位校长值得记住 , 一位是蔡元培 , 另一

位是丁石孙。

校庆期间，丁石孙被校友们包围了。

学生们争相和他合影，纷纷请他到自己班

里坐坐，为大家讲上一课。常常才出一个班，

就被另一个班“架”走了。

但敏感的老友们也发现，学生运动出

身、一辈子的命运与政治紧密相关的丁石

孙，不再谈论政治。他们明白他的种种想法，

只与他聊聊北大和往事。

丁石孙的腿脚逐渐不灵便，2001 年，

他和夫人到姚曼华夫妇的新家做客。他的

腿已不能行走，靠两个警卫架着进门。看

他身体这样差，老友们觉得，可能是在北

大当校长期间累坏的。

2013年，丁石孙访谈录出版，取名《有

话可说》。但在丁永宁眼里，晚年的哥哥

似乎更喜欢倾听，常常处于沉默状态。

她想起少年时期，哥哥推荐自己看罗

曼·罗兰的《贝多芬传》。书是傅雷翻译的，

傅雷在扉页后面，引用了孟子的一段话：

“故天将降大任于是人也，必先苦其心志，

劳其筋骨，饿其体肤，空乏其身。”她觉得，

每个字都可以贴切地用在哥哥身上。

不再承担丁石孙秘书工作的刘圣宇，

依然常常探望这位老领导。每每走进起居

室，眼前的丁石孙就像一座山，沉默而坚定。

在接受央视的采访时，丁石孙说：“我

是个失败的校长，因为我心目中理想的、

好的学校，不是这样的，没有达到。”

记者说，后来常常有人追忆那时的北

大。丁石孙笑笑：“我运气比较好，因为

1988年确实是北大达到很高水平的一年。”

他觉得，那种精神的魅力，是“不太容易

消失的”。

记者追问：“你的信心会因此失去吗?”

丁石孙抬起手，放在领带上：“那就不是

我能做的，我从历史上已经过去了。”

2016 年 1 月底，北京大学 86 级学生

派了几个代表，看望正在住院的丁石孙。

毕业于国际政治系的王佳已有多年没

见过丁石孙。眼前这个瘦小的老者，与她

记忆中风度翩翩的丁校长大不一样。

他们带了一束花、一张卡片和一首诗。

卡片上说：“感谢您给了我们北大历史上

最好的几年。”丁石孙看不见，他们就读

给他听：

遥记当年初相见，我正少年君英年。

五湖四海风云会，一世之缘结燕园。

风度翩翩谆谆语，当日风华如昨天。

可叹流年如水转，一去经年改容颜。
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千山万水追寻遍，为觅梦境过千帆。

虽经九转而未悔，犹抱初心何曾变。

长揖一拜谢师恩，弟子沾巾不复言。

心香一瓣为君祈，福寿安康复翩翩。

89 岁的丁石孙已口不能言，却听得清

学生说的每句话。几个女同学俯下身去，

拉住他的手。

他睁着眼睛，轻轻地点了点头。

（应采访者要求，王佳为化名）

（原载《中国新闻周刊》总第746期，

2016 年 3 月 17 日）

他是清华北大的一个传奇。他叫温德，

1923 年来到中国就再也没有离开过，1987

年在北大承泽园走完了漫长的百岁一生。

他是中国北伐、抗日、内战和“文革”激

荡六十年的亲历者；东南大学、清华大学、

西南联大、北京大学最传奇的洋教授。

历史大事件共沉浮，希望渐次熄灭，

这是温德的命运。他置身溷浊，与暴力越

来越赤裸相见。温德没有另外一个世界，

中国成了他唯一的家园。

大多数清华教员退居昆明，在大后方

办起西南联大，为什么温德恪尽职守，留

在了北平？这需要一番解释。清华南迁，

校园却仍在北平，大楼、设备和图书等校

产都无法靠人力带走。清华的知识与精神，

跟随着清华人一路从长沙落脚于昆明，弦

歌不绝，薪火相继。至于物资，白修德、

贾安娜的《惊雷中国》中写，“骡马驮运

米和面饼，再跟着几辆扑哧扑哧的卡车，

在崎岖不成形的路上爬行”。

温德护着弃守的大楼和设备，徒劳地

与日本人周旋。日本人对高等学府全无敬

意，有意要把中国的大学变成战火前线，

毁之而后快。天津的南开大学已经被炸为

废墟。北方大学中除南开之外，日本人还

有三个目标——北京大学、燕京大学和清

华大学。极为讽刺的是，日本人和温德一样，

对教育的力量极为虔信，正因此他们才要

毁掉中国的教育。

在清华大学，体育馆被改为马厩，新

南院竟成了日军随军妓馆。这还不算什么，

日军最为垂涎的是清华的科学技术资源，

大肆掠夺它们，不仅用来充实本国科技实

力，与此同时也切断了中国的人文科技知

识一脉，保证中国人永无翻身之日。白修德、

温德先生：出生入死保卫清华

温
德
先
生


